

Italien

PARTIE 1 – QCM DE GRAMMAIRE ET DE VOCABULAIRE

TABLEAU DES BONNES RÉPONSES

1	2	3	4	5
С	В	С	А	Α
6	7	8	9	10
С	Α	Α	В	В
11	12	13	14	15
D	Α	C	Α	D
16	17	18	19	20
С	D	В	Α	А
21	22	23	24	25
D	В	В	А	В

Barème de correction utilisé : réponse juste = 1 point / réponse fausse ou absente = 0 point.

PARTIE 2 - ESSAI

- Sujet n°1

Traduction du sujet :

Lors d'une audition devant les commissions bilan de la Chambre des députés et du Sénat, le 4 octobre 2007, le Ministre des Finances du gouvernement Prodi, Tommaso Padoa-Schioppa, s'exprime ainsi : « Chassons du toit familial les "Bamboccioni". Encourageons les jeunes qui vivent encore chez leurs parents à quitter le nid familial. Ces jeunes ne se marient pas et ne deviennent pas autonomes. »

Souvent, on considère l'Italie comme « le pays des Bamboccioni », pourquoi, selon toi ?

Suggestion de plan:

Introduction

C'est un fait. Selon les données de l'Istat en 2012, 61,2% des jeunes Italiens, d'âge compris entre 18 et 34 ans, non mariés, vivent sous le toit familial. Ce phénomène s'observe surtout au centre-sud de l'Italie et il s'agit majoritairement d'une population masculine. Cette situation entraîne de vives et nombreuses critiques sur le plan international (très souvent la revue américaine Newsweek et la revue allemande Focus dépeignent les étudiants italiens comme des personnes immatures qui se cachent sous les jupons de leur mère au moindre petit souci) comme au niveau national (les critiques du ministre Padoa-Schioppa et du ministre du Welfare Elsa Fornero).

Mais pourquoi existe-il une telle situation en Italie?

Développement

1. Un système universitaire long, peu basé sur le mérite et peu en relation avec le monde du travail : L'université en Italie constitue la voie royale et la fierté des parents. En revanche elle débouche très rarement sur un travail et le parcours universitaire en Italie est plus long par rapport au reste de l'Europe. En outre, il faut ajouter que très souvent le système est basé sur les « raccomandazioni » (le piston).

2. Les problèmes économiques qui créent un futur précaire

a. des salaires inférieurs par rapport au reste de l'Europe (« generazione 1 000 euros ») ;

b. une législation du travail précaire (jobs act);

c. peu d'aides sociales pour l'émancipation des jeunes (le système d'aides sociales est basé sur les familles).

3. Le rôle fondamental que joue la famille en Italie. L'Italien du nord comme du sud en cas de problème cherche refuge auprès de sa famille.

Conclusion

Même si comme l'affirme Angelo Scola, l'archevêque de Milan, la famille représente un point d'ancrage essentiel dans une société qui perd ses points de repère, il n'en reste pas moins que comme le suggère le psychologue Fulvio Scaparro : « On ne devient pas marins en restant au port et en rêvant d'océans. Il doit bien y avoir un moment où l'on se jette à l'eau. »

Par ailleurs, cette situation engendre des problèmes :

- La consommation des jeunes en Italie est plutôt basse car elle dépend des retraites des parents qui visent plutôt à épargner.
- Ce pays ne se renouvelle pas et ne fait pas d'enfants (taux de natalité bas).
- Il s'agit d'une génération « gâchée » qui est très bien décrite dans le film *Gli Immaturi* de Paolo Genovese (2011).

- Sujet n°2

Traduction du sujet :

Êtes-vous disposé(e) à renoncer à vos droits et à vos libertés au nom de la sécurité ?

Suggestion de plan:

Introduction

Les attentats terroristes n'ont pas de cible précise et peuvent intervenir à tout moment. Ils sèment la terreur et l'insécurité. Aussi cette situation crée des problèmes aux services secrets et polices du monde entier. Il existe donc une forte demande de sécurité de la part du citoyen.

Faut-il recourir à une loi extraordinaire ? Un état d'urgence ?

Développement

- Plus de pouvoir à la police mais cela peut entraîner des dérives :
- « Monopole de la violence légitime ».
- Contrôle plus étroit du citoyen mais qu'en est-il du principe de
- « respect de la vie privée »?
 - dans ses mouvements,
 - dans sa correspondance,
 - dans ses transactions financières,
 - dans son utilisation d'Internet.
- Une Europe plus coordonnée (création d'une banque de données pour traquer les terroristes) mais qui remet en cause son idéal et son modèle d'ouverture en revenant sur les accords de Schengen.

Conclusion

Suite au scandale de la NSA, aux États-Unis, le Sénat américain par le biais du « USA Freedom Act » a redimensionné le « Patriot Act » signé suite aux attentats de 2001 et dont les dérives ont été amplement dénoncées par Edward Snowden.

Les services secrets américains n'ont plus un accès total et illimité aux données des citoyens américains s'ils ne sont pas en mesure de prouver leur culpabilité.

Snowden a affirmé au sujet des révélations impliquant la NSA : « Peu de gens auraient imaginé que des citoyens de pays démocratiques et développés se seraient retrouvés à défendre la notion de société ouverte contre leurs propres dirigeants. »